
Numerosas acciones se han programa-
do en Cienfuegos para festejar el cierre de 
2023 y celebrar el aniversario 65 del triunfo 
de la Revolución.

Javier Álvarez Hernández, coordinador 
de Programas y Objetivos del Gobierno, al 
frente de Cultura, Recreación y Deporte, 
ofreció un panorama, en el programa Aquí 
el pueblo, sobre lo que acontece en estos 
días de jolgorio, cuando los cienfuegueros 
pueden disfrutar de variadas ofertas en 
cada uno de los municipios. Según infor-
mó, el diseño de tales acciones ofrece una 
mirada diferente a los barrios en situación 
de vulnerabilidad, los cuales son escena-
rios de atractivas propuestas.

La programación, dijo, atiende a los dife-
rentes gustos y preferencias, mientras bus-
ca complacer a los distintos grupos etarios. 
En esta tienen participación también los 
nuevos actores económicos y el sector tu-
rístico. 

El aseguramiento para esta etapa, afir-
mó, abarcará a los hogares de Ancianos, 
Maternos, el Sistema de Atención a la Fa-
milia, policlínicos y hospitales, los cuales 
recibirán una atención diferenciada.

Alicia Martínez Lecuona, directora pro-
vincial de Cultura, se refirió a las propues-
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tas diseñadas para conmemorar el aniver-
sario 65 del triunfo de la Revolución, con 
una programación variada, diversa, de alta 
calidad, que incluye actividades y servi-
cios dirigidos a todos los grupos etarios y 
segmentos poblacionales. En ella tendrán 
protagonismo las casas de Cultura, los ins-
tructores de Arte, los promotores cultura-
les y el movimiento de artistas aficionados. 

El 23 de diciembre tuvo lugar el concier-
to de fin de año Sesiones vagabundas, en la 
sala principal del teatro Tomás Terry, con 
Mauricio Figueral y su grupo, e intérpretes 
locales.

A partir de hoy, 29 de diciembre, se rea-
lizarán conciertos en las principales plazas 
de la provincia. En el caso de la capital su-
reña, la Plaza de la Ciudad, situada en áreas 
del Malecón, recibirá esta noche a Haila 
María Mompié, quien se presentará luego 
de la orquesta Son del Sur; mientras maña-
na, sábado 30, sonarán también en horario 
nocturno los acordes del grupo Arte Mix-
to. Luego, el primer día de 2024 habrá es-
pacios para los amantes de la rumba, con 
Ochareo y la agrupación Son Star.

Como culminación del programa de 
bailables y conciertos previstos para estos 

días festivos, el día 2 en la noche, la Plaza 
cienfueguera acogerá las presentaciones 
de Waldo Mendoza y el grupo Karamba. 
Hasta el resto de los municipios llegarán 
Collage, el Divo, Los Galanes Aztecas, y el 
grupo Cumanay, entre otros músicos del 
territorio.

Un momento atractivo es la rueda de ca-
sino gigante en el parque Villuendas, que 
de forma simultánea se realiza en todo el 
país, acompañado de una feria artesanal 
con animación de instructores y proyectos 
de la Casa de Cultura Benjamín Duarte.

Los actos por la liberación de la san-
grienta tiranía de Fulgencio Batista, de va-
rios pueblos como Cruces, Cumanayagua 
y Lajas, convidan también a diversas ac-
ciones culturales con la presentación del 
talento local y nacional.

Festejos por el aniversario 65 de la Revolución
Haila, Waldo 

Mendoza 
y Karamba 

actuarán para los 
cienfuegueros

Un concierto por la Revolución

Un pueblo que sabe dar 
lo mejor de sí

Cienfuegos lucha y trabaja 
por un mejor 2024
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“Si bien los indicadores de la econo-
mía del territorio, en sentido general, 
muestran un saldo favorable al cierre de 
2023, sabemos que existen brechas por 
solucionar y potencialidades por apro-
vechar”, así lo reconoció la miembro 
del Comité Central del Partido Comu-
nista de Cuba y primera secretaria en 
Cienfuegos, Marydé Fernández López, 
durante el Pleno ordinario del máximo 
órgano político en la provincia.

El informe presentado al plenario 
da cuenta de que las ventas netas en 
el territorio se estima cierren el año 
con valores por encima de los 37 mil 
390 millones de pesos, para un 75 por 
ciento de lo planificado; sin embar-
go, de no contarse para ese indicador 
con la Refinería de Petróleo, entonces 
se reporta un 4 por ciento de sobre-
cumplimiento entre el resto de las 
entidades.

En tanto, la circulación mercantil mi-
norista total sobrepasa el plan en 34,5 
puntos porcentuales, lo que en cifras re-
presentan cerca de 794 millones de pe-
sos más que lo previsto. En este acápite 
sobresale el Grupo Empresarial de Co-
mercio (Sistema Mincin), el mismo que 
al cierre de noviembre llegaba a los casi 
2 mil 909 millones pesos, con notables 
sobrecumplimientos.

Otros resultados que trascienden 
fueron los nuevos renglones en rubros 
exportables de bienes y servicios. Por 
su lado, se recaudan al Presupuesto 
del Estado unos 4 mil 962 millones por 
la Onat, lo cual honra el compromiso 
y supera lo planificado. En cuanto a la 
ejecución del presupuesto, cinco de los 
ocho municipios muestran superávit.

Al analizar el tema, el miembro del 
Comité Provincial del Partido, Alexan-
der Brito Brito, presidente de la Anec en 
el territorio, reflexionó sobre las trans-
formaciones que se operan en la econo-
mía de la provincia, al tiempo de ilustrar 
con ejemplos la importancia del vínculo 
de los afiliados economistas a esa orga-
nización con las estrategias de desarro-
llo de los municipios.

Por su lado, Alexandre Corona Quin-
tero, gobernador de Cienfuegos, se re-
firió a los impactos negativos durante 
este año y mencionó entre ellos el défi-
cit de los portadores energéticos, prin-
cipalmente combustible y lubricantes; 
la inflación y su relación con los altos 
precios, la falta de divisas para la com-
pra de recursos esenciales, los altos cos-
tos del proceso inversionista y lo dispar 
que resulta el modelo de gestión de la 
empresa estatal socialista en relación 
con los nuevos actores.

Al intervenir en el punto, Fernández 
López insistió en la necesidad de una 
mayor presencia de bienes y servicios 
en función de la población cienfuegue-
ra, pero para ello, dijo, es imprescindible 
cumplir con las producciones físicas, en 
especial en el área de los alimentos.

En cuanto al empleo, la miembro del 
Comité Central recalcó que este debe 
convertirse en el principal estímulo 
para el trabajo, de manera particular en 
los jóvenes. Y sea esta una de las formas 
de revertir la fluctuación de la mano de 
obra que hoy requiere de mayor estabi-
lidad.

Los miembros del órgano político tam-

Armando Sáez Chávez
@arsacha

bién pasaron revista a la marcha de la 
bancarización en el territorio. En tal sen-
tido, Lázara Suárez Argudín, integran-
te del Buró Provincial del PCC, recordó 
todas las ventajas 
que ofrecen los 
diferentes cana-
les electrónicos 
para la gestión 
financiera; no 
obstante, todavía 
su utilización no 
está a la altura de 
lo que se espera, 
señaló.

En esa misma 
cuerda, el miem-
bro del Comité, 
Reinier Dévora 
Mira, alertó sobre 
el hecho de que 

este proceso no es exclusivo del sistema 
bancario del país, sino que implica a to-
dos los actores económicos, los trabaja-
dores y la población en general. Señaló 

como asignatu-
ras pendientes, 
ganar más en la  
cultura del respe-
to y transformar 
mentalidades.

Como parte de 
la agenda del día, 
el Buró Provincial 
del Partido rindió 
cuenta al Pleno, y 
entre los resulta-
dos de esa estruc-
tura partidista 
sobresale el for-
talecimiento de 
la unidad entre 

Economía y bancarización a debate

los cienfuegueros, pilar en que incidieron 
de manera directa los diferentes procesos 
políticos desarrollados en el año.

Varias de las intervenciones coindie-
ron en vincular los principales logros 
en la esfera económica y social a la di-
ligente labor del Buró, y se mencionó 
entre los impactos, la implementación 
de un sistema de trabajo con gran efec-
tividad en el enfrentamiento al delito, la 
corrupción, las ilegalidades y las indis-
ciplinas sociales, acciones que han po-
sibilitado reducir los hechos.

Al resumir el punto, la primera secre-
taria del PCC en el territorio exhortó a 
que 2024 sea un año superior, y para ello 
resulta esencial la preparación de todos 
en el orden político e ideológico, y sobre 
todo contar con la activa participación 
del pueblo en todas las tareas y compro-
misos por alcanzar.

Los integrantes del órgano político 
pasaron revista a la marcha de la 

bancarización en el territorio. En tal 
sentido, Lázara Suárez Argudín, miembro 

del Buró Provincial del PCC, recordó 
todas las ventajas que ofrecen los 

diferentes canales electrónicos para la 
gestión financiera; no obstante, todavía 

su utilización no está a la altura de lo que 
se espera, señaló.

Fotos: Efraín Cedeño
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A punto de decir adiós, el 2023 ha resultado 
un período intenso para el órgano municipal 
de Gobierno en Cienfuegos. Estos doce meses 
que quedan atrás son los primeros del XVIII 
período de mandato de la Asamblea Muni-
cipal del Poder Popular (AMPP), cuyos dele-
gados han procurado cumplir el cometido de 
representar a sus electores.

“Hemos estado enfocados en la prepara-
ción de los presidentes de consejos popu-
lares (CP), ya que la mayoría de ellos y de 
los delegados que integran la asamblea son 
nuevos en el mandato”, asegura la vicepre-
sidenta del órgano municipal, Raisa Pérez 
Hernández, quien añade que se han enfo-
cado en cómo los delegados deben llevar el 
trabajo hacia las comunidades.

“Se ha enfatizado en la solución y/o res-
puesta a los planteamientos de la población. 
Aun en medio de las serias complejidades 
que ha vivido el país, hemos logrado resolver 
algunas de esas dificultades, de conjunto con 
las administraciones.

“Nos quedan muchas cosas por hacer, y en 
función de ello trabajaremos en 2024, sobre 
todo en aquellos planteamientos incluidos 
en el plan de la economía, los cuales no se 
cumplieron en 2023”.

Muchos han sido los retos asumidos por 
los delegados cuando de conocer y tramitar 
los principales planteamientos, inquietudes, 
quejas y preocupaciones de los electores se 
trata. No siempre las respuestas fueron hala-
güeñas o se tradujeron en solución, pero no 
ha habido cansancio.

“En la demarcación que represento (Jua-
nita II) nos hemos enfrascado en la limpieza, 
el ordenamiento y el control en todas las en-
tidades que están enclavadas en el Consejo 
Popular.  En el caso de mi circunscripción, la 
No. 102, hemos trabajado en varias proble-
máticas; entre ellas, la limpieza de zanjas y 
desagües, así como los salideros, estos úl-
timos  son de las dificultades que más nos 
afectan”, explica Lázara Burke Cordero.

Para Luis Zurbarán Ruiz, delegado de la 
circunscripción No. 98 de la demarcación de 
San Lázaro, este ha sido un año difícil pues 
“hemos estado inmersos en la tramitación 
de disímiles dificultades; entre ellas las re-
lacionadas con la supresión de salideros, el 
barrido de calles y la recogida de desechos 
sólidos, actividad en la cual es imprescindi-
ble la decidida participación el pueblo, para 
evitar los inconvenientes que hoy se presen-
tan.  El fondo habitacional es otro asunto que 
requiere seguimiento puntual”.

Yiliam Hernández Rodríguez representa 
a los electores de la barriada de Reina, espe-
cíficamente a los de la circunscripción No. 3. 
Al igual que sus compañeros ha estado en-
frascada en atender los principales plantea-
miento de sus vecinos, “principalmente el 
abasto de agua; una tema que no ha tenido 
solución definitiva.  A través de pipas es que 
se suministra ese vital líquido a la población, 
incluso tenemos lugares en que hace mu-
chos meses no entra el agua por el sistema de 
acueducto, y me ha correspondido tramitar 
permanentemente en la búsqueda de alter-
nativas”, asegura.

Desde Punta Gorda, Abundio Padilla 
Torres (circunscripción No. 97) reconoce 

que se ha ido avanzado en el Consejo Po-
pular con respecto a la solución de plan-
teamientos de la población en 2023; sin 
embargo, “Comunales y Acueducto son 
de las entidades con mayor incidencia, y 

hacia ellas, sin descuidar los demás asun-
tos, nos enfocamos”.

También desde las comisiones perma-
nentes de trabajo, encauzando análisis que 
arrojen luz y posibles soluciones ante pro-

blemáticas ya conocidas u otras nuevas que 
surgen, han estado presentes los delegados. 
Tal es el caso de Hortensia Oropesa Esca-
lante, delegada de la circunscripción No. 9, 
presidenta del Consejo Popular de Juanita 
I, quien forma parte de la comisión de Ser-
vicios Básicos: “Integrar esta comisión me 
ha aportado conocimientos acerca de los 
servicios fundamentales que se brindan a la 
población. Al conocer las problemáticas que 
se presentan podemos ofrecer soluciones. 
Hemos visitado entidades como Comuna-
les, Transporte, Acueducto y Vivienda, entre 
otras; y allí hemos constatado cómo desde el 
Consejo de Dirección se ofrece seguimiento 
a los planteamientos formulados”.

Para Andy Rodríguez Acosta, al frente de 
la circunscripción No. 39 del Consejo Popu-
lar de La Barrera, tomar parte en la comisión 
permanente de Educación, Salud  y Deporte 
ha propiciado conocer en detalle el desem-
peño de esas entidades, pero además “nos 
facilita herramientas para atender temas  
importantes como el Programa de Atención 
Materno-infantil (visitas a hogares mater-
nos y a embarazadas en situación de vulne-
rabilidad); las actividades que en el ámbito 
cultural se materializan en los consejos po-
pulares; y la preparación de los estudiantes 
de preuniversitario para el ingreso a la Edu-
cación Superior.

Jóvenes como Isaimi Damas Capote, dele-
gada de circunscripción No. 41 y presidenta 
del Consejo Popular de Buenavista - La Es-
peranza; y Yanet Santana Dam, delegada de 
circunscripción No. 82, presidenta del Con-
sejo Popular de Pueblo Griffo, también acu-
mulan experiencias al cierre de 2023.

Isaimi sostuvo que “en esta etapa hemos 
tramitado con las entidades diversos plan-
teamientos. En el caso de los barrios en situa-
ción de vulnerabilidad, como La Esperanza, 
se han acometido varias acciones para trans-
formar el entorno, al tiempo que se ha dado 
respuesta a planteamientos reiterativos”.

Yanet apreció que “desde que fui electa me 
he sentido comprometida para responder a 
las principales dificultades que tiene la po-
blación. En el caso de Pueblo Griffo, lo que 
más afecta es el abasto de agua, un reclamo 
recurrente; pero no nos rendimos, seguimos 
gestionando en busca de la solución”.

La mirada colectiva y los aportes de los 
delegados a esta asamblea, hicieron posible 
la aprobación de las políticas públicasque 
tributan al desarrollo integral del territorio. En 
la mira, igualmente, los proyectos de desarrollo 
local, una arista que también dinamiza el cre-
cimiento del municipio. Sin que ello signifi-
que que todo está logrado, Cienfuegos cierra 
noviembre con 48 de ellos, con incidencia 
tanto en lo económico como en lo sociocul-
tural, y se convierte así en el municipio con el 
mayor número concretado.

Tampoco faltó el seguimiento a las accio-
nes acometidas en los barrios en situación 
de vulnerabilidad y la atención a temas de 
alta sensibilidad relacionados con la salud 
pública, la educación, la producción de ali-
mentos y la ejecución del presupuesto.

Se despide 2023 y mucho queda por hacer; 
sin embargo, en cada uno de los delegados 
queda la certeza de continuar representando 
a sus electores.

Se despide 2023 y no puede faltar el men-
saje alentador para todos en la voz de la 
vicepresidenta de la AMPP: “Seguiremos 
trabajando juntos en cada una de las demar-
caciones en función de lograr una mejor ca-
lidad de vida para nuestro pueblo. A todos, 
felicidades, y que 2024 sea un año en que 
logremos cada uno de los propósitos que he-
mos delineado”.

Asamblea Municipal del Poder Popular: 
2023, un año arduo en Cienfuegos

La visita y se-
guimiento a 
las personas 
en situación 
de vulnerabi-
lidad estuvie-
ron entre las 
acciones de 
los delegados 
a la AMPP. / 
Fotos: cortesía 
AMPP

La limpieza y 
saneamiento 

de las de-
marcaciones, 
otra arista del 

quehacer. 

Hasta las comunidades llegó también la cultura.
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“A pesar de un año muy complejo, lleno 
de vicisitudes y problemas, los cienfue-
gueros nos supimos levantar, enfrentar 
esa problemática y salir adelante”, así lo 
aseguró la miembro del Comité Central 
del Partido Comunista de Cuba (PCC) y su 
primera secretaria en la provincia, Marydé 
Fernández López, en entrevista, a propósi-
to del advenimiento del Aniversario 65 del 
Triunfo de la Revolución.

“Los resultados que tuvo Cienfuegos en 
2023 fueron fruto también del esfuerzo de 
todos unidos: el pueblo junto al Partido, 
Gobierno y las organizaciones políticas 
y de masas. Una etapa signada, además, 
por el estímulo que significó la designa-
ción de provincia Destacada, en medio de 
la conmemoración del 26 de Julio, en el 
aniversario 70 de los asaltos a los cuarteles 
Moncada, en Santiago de Cuba, y Carlos 
Manuel de Céspedes, de Bayamo”, señaló 
la dirigente política.

A juicio de Fernández López, ello tuvo 
que ver con lo que hicimos todos juntos, 
para hacer realidad aquello de que Cien-
fuegos iría por más victorias, “no como un 
simple eslogan, recalcó, sino el compromi-
so para el venidero 2024, de que cada uno 
de nosotros, desde los puestos de trabajo, 
haga lo que le toca hacer en función de 
elevar la producción de alimentos, aportar 
más a la economía y brindar un servicio de 
mayor calidad a los cienfuegueros”.

En el orden político ideológico, la miem-
bro del Comité Central dijo que el año deja 
como el saldo más relevante una militan-
cia del Partido y de la Unión de Jóvenes 
Comunistas más fortalecida, a tenor del 
crecimiento experimentado en las organi-
zaciones de base, como también al cierre 
de 2023 son más los miembros en las filas 
del PCC en el territorio.

“En tanto, en las organizaciones de ma-
sas, precisó, se aprecian resultados satis-
factorios en el quehacer y funcionamiento 
de la Federación de Mujeres Cubanas y los 
Comités de Defensa de la Revolución, aún 
con potencialidades para seguir avanzan-
do. Por otro lado, la Asociación Nacional 
de Agricultores Pequeños juega su papel 
preponderante entre el campesinado y 
cooperativistas cienfuegueros, los que a 
pesar de la escasez, las carencias y el défi-
cit de combustible, fertilizantes, herbicidas 
y otros recursos de índole material, siguen 
aportando todo su esfuerzo en aras de la 
alimentación del pueblo”.

Ahora bien, entre los grandes retos, des-
de el punto de vista político e ideológico 
para el pueblo de Cienfuegos en 2024 está 
volver a alcanzar la sede del acto nacional 
por el 26 de Julio. En cuanto a ese gran em-
peño, la primera secretaria del Partido en 
la provincia recordó que ante el plenario 

de la Asamblea Nacional del Poder Popu-
lar, cuando su presidente, Esteban Lazo 
Hernández, le preguntó si ratificarían la 
sede, expresó:

“La respuesta en ese momento fue bien 
contundente cuando le dije ‘que de eso no 
le quepa dudas a nadie’. Entonces, esa as-
piración tiene que convertirse en acicate y 
aliciente de cada hijo de este terruño, y lo 
lograremos si todos juntos marchamos en 
la misma dirección, porque no podemos 
olvidar ni por un segundo que solo con la 
unidad alcanzada podemos lograr un me-
jor servicio a la población, a fin de que los 
cienfuegueros se sientan bien en su Perla 
del Sur”, exhortó Fernández López.

A la interrogante de cómo la provincia, 
desde la dirección del 
Partido, iba a asumir e 
instrumentar las pro-
yecciones, medidas y 
acuerdos del VII Pleno 
del Comité Central y de 
la Asamblea del Poder 
Popular, en su segundo 
período ordinario de se-
siones de la X Legislatura, 
la miembro del Comité 
Central fue enfática:

“En el aseguramiento 
político y comunicacio-
nal. Es decir, cómo desde 
el Partido fiscalizamos y 
controlamos el cumpli-
miento de las medidas y 
sobre todo el impacto en 
la población. Esa debe 
ser en lo adelante la mi-
sión de los núcleos, de los 
comités municipales y 

del provincial del PCC, así como la exigen-
cia de las estructuras de los cuadros a to-
dos los niveles. Con todo ello debemos ser 
capaces de transformar y revertir la proble-
mática presente que afectan a la sociedad.

“Luego, es necesario que cada militante 
se convierta en ese ente principal que hace 
falta en el centro de trabajo y que todo nú-
cleo esté en el centro del problema y su 
actuar diario vaya dirigido a impulsar y 
compulsar las tareas en el orden político, 
económico y social en su radio de acción. 
Esa es la manera más adecuada de resolver 
los asuntos en materia de la producción de 
alimentos, y además, el modo más eficaz 
de enfrentar mejor el delito, las ilegalida-
des y las indisciplinas sociales”.

Acerca de qué hacer 
para que llegue más 
alimento al plato del 
cienfueguero, la máxi-
ma autoridad política 
en el territorio explicó 
que hoy tenemos cin-
co polos productivos 
por encima de los once 
ya existentes y en vías 
de consolidación, con 
marcado impulso en 
tierras ociosas del gru-
po empresarial AzCu-
ba, que antes estaban 
destinadas al cultivo de 
la caña y ahora no se ex-
plotan con ese fin.

“De lo que se trata, 
abundó, es de que todo el 
que tenga la posibilidad 
de producir alimentos, así 
lo haga. Por eso estamos 

impulsando los autoconsumos estatales, 
a fin de que se conviertan en una garantía 
alimentaria de los trabajadores de cada 
una de las entidades. Hoy tenemos 51 de 
esas unidades productivas, y en los próxi-
mos días tendremos 30 más.

“Sin embargo, reflexionó la dirigente, 
soy de la opinión de que más allá de in-
crementar áreas de siembra, debemos ser 
más rigurosos en el control del destino de 
las producciones agropecuarias. Esa tiene 
que ser actualmente una tarea del Partido: 
supervisar muy bien que los productos del 
agro lleguen a donde tienen que llegar, y 
no vayan a parar a manos de terceros que 
le fijen un precio más alto y con ello afecte 
a la población”.

En cuanto a la agroindustria azucarera, 
precisó que no obstante cumplir y sobre-
cumplir la fabricación de azúcar en la pa-
sada zafra, la actual impone nuevos retos 
ante una compleja situación económica, 
sector urgido, asimismo, de revertir el de-
crecimiento cañero.

Para la primera secretaria del Parti-
do en Cienfuegos, los desafíos, metas 
y sueños por alcanzar no son una uto-
pía ni mucho menos. La entereza, dis-
posición y voluntad de los hombres y 
mujeres de este territorio son el mejor 
aval para las pequeñas hazañas que im-
ponen los avatares de la cotidianidad en 
los tiempos que corren.

“Tal y como lo aseguramos en la más 
reciente reunión del Parlamento cuba-
no, es ese mismo pueblo que todos los 
días se levanta para dar lo mejor de sí en 
lo político, en lo económico y en lo so-
cial”, reiteró convencida la miembro del 
Comité Central.

“De lo que se trata es de 
que todo el que tenga la 
posibilidad de producir 

alimentos, así lo haga. Por 
eso estamos impulsando 

los autoconsumos 
estatales, a fin de que 
se conviertan en una 

garantía alimentaria de 
los trabajadores de cada 

una de las entidades. 
Hoy tenemos 51 de esas 
unidades productivas, 
y en los próximos días 

tendremos 30 más”.

Un pueblo que sabe dar lo mejor de sí  

Marydé 
Fernán-
dez López, 
primera se-
cretaria del 
Partido en 
Cienfuegos.
/Foto: Efraín 
Cedeño
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Armando Sáez Chávez
@arsacha

En la entrevista a Alexandre Corona 
Quintero, gobernador de Cienfuegos, 
con el propósito de conocer los principa-
les logros del año a punto de concluir y 
las perspectivas para 2024, sus primeras 
palabras fueron de felicitaciones y reco-
nocimiento para los cienfuegueros, prin-
cipales protagonistas de esta epopeya 
del día a día.

“Llegamos a este aniversario 65 del 
triunfo de la Revolución, recalcó, en un 
año lleno de retos y desafíos para la eco-
nomía cubana y en particular para la del 
territorio. Ha sido un período bien difícil, 
en el que la carencia de insumos nece-
sarios, de portadores energéticos, sobre 
todo los combustibles, nos ha puesto 
retos y metas muy altas, en especial las 
vinculadas a la producción de alimentos, 
que constituye de los principales asun-
tos que recoge la estrategia de desarrollo 
de la provincia”.

Al reflexionar sobre el alcance de este 
2023, la máxima autoridad del gobierno 
en la provincia dijo que el esfuerzo no 
fue en vano, a pesar de las carencias, la 
unión de trabajadores, campesinos, em-
presarios y emprendedores, tanto del 
sector estatal como no estatal, lograron 
sobreponerse a las vicisitudes.

“Todos los actores que intervienen en 
la economía podemos hacer de 2024 una  
etapa con mejores resultados que este. 
En medio de todas las limitaciones, por-
que sabemos que va a ser un escenario 
complejo. Ya los municipios tienen su 
presupuesto y el plan de la economía no-
tificado, lo que permite comenzar enero 
en mejor situación, en cuanto al respal-
do a las tareas sociales que atiende el go-
bierno, o sea, Salud, Educación, Cultura, 
Deporte y otros ámbitos asociados a la 
vida de los cienfuegueros.

“Dentro de las proyecciones para el 
venidero año nos sentimos optimistas 
porque consideramos que podemos al-
canzar metas superiores, a partir de lo 
que tenemos implementado. Entre esos 
grandes objetivos está consolidar e im-
plementar la estrategia de desarrollo de 
la provincia, que ya está en su fase final, 
así como afianzar la gestión de gobierno 
basada en ciencia, tecnología e innova-
ción”, aseguró.

El Gobernador considera que será 
de máxima prioridad la producción de 
alimentos en todos los renglones, y en 
particular en la agricultura se crecerá en 
más de 5 mil hectáreas. De igual forma,  
es tarea de primer orden la sustitución 
de importaciones, puesto que, como se 
sabe, el país tiene que erogar elevadas 
sumas de dinero en moneda libremen-
te convertible para sostener la canasta 
familiar normada. “En tal sentido, insis-
tió, estamos seguros que podemos hacer 
mucho más en el territorio para lograr 
esos propósitos”.

Otras perspectivas están rela-
cionadas con el mayor avance de 
los programas sociales. En 2023, 
de acuerdo con Corona Quinte-
ro, se trabajó en los barrios en 
situación de vulnerabilidad, y en 
esa línea se debe seguir, porque 
existe conciencia de que exis-
ten personas que lo requieren, 
y entre otras necesidades, pue-
de facilitarse la incorporación 
laboral. De igual modo, resulta 
impostergable la atención a los grupos so-
ciales con determinadas características.

“Ratificamos la confianza en que va-
mos a salir triunfantes de todos nuestros 
empeños, con la convicción de que en-
tre todos podemos lograrlo y hacer de la 
provincia, un Cienfuegos con más victo-
rias”, sentenció la máxima autoridad gu-
bernamental de la provincia.

Al hacer un recuento de algunos de 
los logros de 2023, y a pesar de las enor-
mes limitaciones de todo tipo, según el 
dirigente, el territorio tuvo resultados en 
varios sectores de la economía. En tal 
sentido, mencionó entre los más rele-
vantes, el crecimiento en la producción 
de alimentos, aunque reconoció que aún 
se está distante de satisfacer la demanda 
de la población.

“En cuanto al programa de la vivienda, 
explicó, se cumple el plan de construc-
ción por tercer año consecutivo y esta-
mos en condiciones de lograr en 2024, 
no solo el cumplimiento, si no también 
incrementar el número de edificacio-
nes. Por su parte, en el desarrollo de la 
infraestructura se han 
ejecutado importan-
tes inversiones en el 
territorio, entre ellas 
la reparación capital 
en la Refinería de Pe-
tróleo, los trabajos en 
la Termoeléctrica y 
mejoras tecnológicas 
de la Fábrica de Ce-
mento.

“A ello se suman las 
acciones constructi-
vas en instalaciones 
de la Salud en varias 
salas hospitalarias, 
laboratorios y en la 
Clínica Estomatoló-
gica Especializada, 
que queda práctica-
mente nueva, ade-

más de la recuperación y restauración 
de escuelas emblemáticas y otros cen-
tros educativos”.

Sobre el programa cañero azucare-
ro, Corona Quintero se refirió al sobre-
cumplimiento del plan de producción 
de azúcar en la zafra 2022-2023, con un 
aporte de unas 15 mil toneladas extras; 
en tanto, en la presente contienda ya 
están en operaciones dos centrales y en 
breve debe completar la nómina el inge-
nio Antonio Sánchez, aún en medio de 
las limitaciones con algunos recursos.

Unos de los hitos económicos más 
importantes durante este año fue, sin 
dudas, la realización de la I Feria Inter-
nacional Exposur 2023, la que marcó 
pautas en las oportunidades de negocios 
y la muestra de cuánto puede lograrse en 
la esfera de los rubros exportables.

“En la cita, que sesionó durante cuatro 
días en el hotel Pasacaballos, precisó el 
Gobernador, se firmaron dos acuerdos 
de asociación económica extranjera, 
uno vinculado a la producción de carbón 
vegetal y otro a la Empresa Sierrita en el 

fomento de la moringa, 
además de la concerta-
ción de más de 70 nego-
cios.

“Luego, somos del cri-
terio que Exposur supe-
ró las expectativas con 
una participación de 
quince empresas forá-
neas y numerosas en-
tidades del patio, y ello 
tendrá un impacto a me-
diano plazo en todos los 
actores económicos, no 
solo la empresa estatal 
socialista, sino también 
el sector no estatal”.

De acuerdo con la 
máxima autoridad guber-
namental en el territorio 
cienfueguero, la feria 

tuvo entre sus propósitos que Cienfue-
gos se convierta en un destino turístico 
importante en el país, con vistas a dejar 
de ser un polo de tránsito. Con tal fin se 
crean las facilidades, entre ellas la cul-
minación del proceso inversionista en el 
hotel Jagua, previsto para mediados de 
2025, instalación que Corona Quintero 
considera la locomotora del sector aquí.

De igual forma, al decir del dirigente, 
se crean nuevos destinos, varios de ellos 
asociados al turismo de naturaleza, en 
los que hoy se está trabajando. “Recordar 
que el desarrollo de esta esfera de la eco-
nomía entraña, asimismo, la participa-
ción de un número importante de otros 
actores asociados a él”.

Finalmente, al referirse a la ruralidad y 
el programa vinculado a este reclamo, 
Corona Quintero señaló que como uno 
de los problemas en la producción de 
alimentos, junto a las carencias mate-
riales, está la inestabilidad y comple-
tamiento de la fuerza de trabajo, moti-
vados por el éxodo de la mano de obra 
agrícola del campo a la ciudad, funda-
mentalmente.

“En el diagnóstico que hicimos so-
bre este fenómeno, se estudió con gran 
profundidad el asunto. La primera cau-
sa valorada fue la falta de atención a la 
ruralidad, con la insuficiencia en ser-
vicios básicos. Hoy estamos empeña-
dos en revertir la situación, o al menos 
detener esa migración, y un ejemplo 
concreto lo encontramos en el Plan 
Turquino, dirigido al mejoramiento de 
las condiciones de vida de los monta-
ñeses. En otro orden, los municipios 
sostienen un programa integrado de 
mejoras en las zonas rurales, y en tal 
sentido marcha a la vanguardia Cu-
manayagua, aunque vale resaltar, tam-
bién, Aguada, Rodas y Abreus, en este 
último con la construcción de vivien-
das para obreros en los polos produc-
tivos de Horquita y Juraguá”.

A consideración del 
gobernador, será de 
primera prioridad la 

producción de alimentos 
en todos los renglones. 

En la agricultura se 
crecerá en más de 5 

mil hectáreas. También 
es tarea de primer 

orden la sustitución de 
importaciones, aseguró 

en la entrevista.

Cienfuegos 
lucha y 

trabaja por 
un mejor 

2024 

Alexandre Co-
rona Quintero, 

gobernador de la 
provincia. / Foto: 

Efraín Cedeño
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Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

“Coincidencia y fortuna”. Así calificó el 
cantautor cubano Mauricio Figueiral el 
concierto en saludo al aniversario 65 de 
la Revolución ofrecido en el teatro Tomás 
Terry, de la ciudad de Cienfuegos, el cual 
aprovechó para despedirse temporalmente 
de los escenarios en Cuba, mientras sona-
ban los acordes finales del espectáculo y el 
público coreaba Por una camarera, una de 
sus canciones más populares. 

“Por segunda ocasión consecutiva, me 
invitan a realizar este concierto para termi-
nar el año y coincide ahora con un cambio 
interesante en mi carrera que se va a tradu-
cir en música, arte y experiencia. Tras vivir 
casi una década en el extranjero, retornaré 
a ese camino y siento que hacer esta últi-

ma presentación en uno de los teatros más 
lindos del país es un lujo que no merezco”, 
afirmó. 

La complicidad de los seguidores del in-
térprete en Cienfuegos y la compañía de 
músicos invitados, entre ellos varios artistas 
locales, signaron la noche de trova que el 
“Terry” diseñó para decir adiós al 2023. Abel 
Geronés, Fary Calderón, Nelson Valdés y 
el Dúo Así Son juntaron sus voces junto a 
Figueiral, quien agradeció compartir con 
ellos, pues, “si comer solo trae mala suerte 
—dijo—; cantar solo también”.

Algunos de estos exponentes de la can-
ción cubana fueron entrevistados por el 
trovador en su espacio televisivo Sesiones 
Vagabundas, transmitido a través del canal 
multinacional latinoamericano Telesur. 
“Cienfuegos y la producción de su teatro me 
dieron la posibilidad de sacar el programa 
de La Habana y llevarlo a otras provincias. 
Gracias a eso, nos prestaron atención quie-
nes debían y salimos a filmar por toda la 

Isla, hasta llegar de momento a Camagüey. 
“Para el venidero año —agregó—, tene-

mos previstas dos temporadas en Estados 
Unidos, una en español y otra en inglés, 
con el apoyo del Ministerio de Cultura y 
el Instituto Cubano de la Música. Estamos 
en la etapa de preparación, en la búsqueda 
de contactos con colaboradores, sellos dis-
queros, abogados; personas que faciliten 
esta especie de pequeña embajada cubana 
por territorio estadounidense, con el fin de 
revertir la música hacia Cuba y América 
Latina”.

El concierto de despedida de Mauricio 
Figueiral supone un punto de inflexión 
en la trayectoria del cantautor. “A Cienfue-
gos vine por primera vez a cantar con una 
guitarra fuera de la capital, después me 
enamoré y tuve una relación muy intensa, 
y aquí cierro un ciclo de mi vida para co-
menzar otro”, concluyó.

Dos horas fueron la clave. Bas-
taron para que, desde días antes, 
se agotaran las entradas al con-
cierto del Mariachi Galanes Azte-
cas en el teatro Tomás Terry, de la 
ciudad de Cienfuegos, y casi igual 
tiempo duró el espectáculo con 
el que repletaron el coliseo de la 
cultura en la provincia para cerrar 
sus telones hasta 2024. 

La agrupación, oriunda del 
municipio de Lajas, volvió a con-
quistar al público sureño, luego 
de presentarse hace apenas dos 
meses en el mismo escenario, a 
propósito de su onomástico trece.

Maidel Jesús Sánchez Quirós, 
director de los “Galanes Aztecas”, 
declaró a la prensa que “si enton-
ces resultó un éxito, en esta oca-
sión nos sorprendimos porque en 
pocas horas ya estaba vendido el 
teatro entero. Eso implica un gran 
compromiso con los seguidores 
de la música mexicana.

“Desde siempre ha sido un 
género que gusta mucho en los 
campos de Cuba, aunque tam-

Galanes Aztecas cierran telones 
del “Terry” hasta 2024

Nelson Valdés estrenó uno de los temas de 
su próximo disco.

Un concierto por los 

65 de la Revolución  

El Dúo Así Son estuvo entre los artistas invitados al concierto del trovador, quien conduce, 
además, el programa Sesiones Vagabundas, de Telesur. / Fotos: Jany Enseñat

Mauricio Figueiral se presentó en el “Terry” 
junto a varios artistas locales.

bién es grato comprobar su acep-
tación en las ciudades, tras los 
conciertos realizados en otros tea-
tros emblemáticos del país como 
La Caridad, de Santa Clara, y el 
Sauto, de Matanzas”, añadió.

Piezas del repertorio clásico de 
los mariachis complacieron a las 
más de 900 personas que llenaron 
el “Terry”, si bien tampoco falta-
ron temas de la canción mexicana 
contemporánea, de la autoría de 
dos de sus cúspides: Juan Gabriel 
y Marco Antonio Solís.

La teatralidad e interacción con 
el público redondeó un espectá-
culo que la gente gozó en dema-
sía, cantando y bailando cada una 
de las canciones.

“A veces asombra que ‘los gua-
jiritos de Lajas’ hayan llegado a 
este nivel, pero es el resultado de 
trece años de sacrificio y cosecha. 
Cuando uno se entrega recibe 
bendiciones. En 2024 —adelan-
tó Sánchez Quirós—, prevemos 
el montaje de otra fórmula, más 
tradicional y rancia, y volveremos 
dentro de unos meses aquí para 
estrenarla”.

El concierto del Mariachi Gala-
nes Aztecas estuvo dedicado a la 
familia cienfueguera, en vísperas 
de las festividades por el fin de 
año y el aniversario 65 del triunfo 
de la Revolución cubana. (R.A.L)Concierto del Mariachi Galanes Aztecas en el teatro Tomás Terry. / Foto: Jany Enseñat
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Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

El deporte cienfueguero protagonizó una 
loable faena en 2023, y al respecto, conversa-
mos con Norge González Enríquez, director 
del Inder en la provincia.

A la hora del recuento, ¿qué destacaría?
“Como tú dices, ha sido un año sin prece-

dentes en el sistema deportivo del territorio, 
muy difícil según las condiciones económi-
cas, pero de excelentes resultados. Hay que 
recordar que comenzamos con buen pie 
desde el inicio, pues el primer gran even-
to para el Comité Olímpico Cubano fue el 
Campeonato Mundial de Boxeo, y allí Cien-
fuegos ya marcó con un detalle inédito para 
la provincia, al incluir tres púgiles en la es-
cuadra de los Domadores. Por si fuera poco, 
dos de ellos lograron el subtítulo del orbe y 
el otro finalizó en el quinto lugar, luego de 
polémica decisión en su combate por el me-
tal de bronce.

“Resultó un período atípico, en el cual, 
a consecuencia de los estragos de la pan-
demia de Covid-19, por vez primera en la 
historia se convocó a la celebración de dos 
eventos múltiples, en este caso los juegos 
Centroamericanos y Panamericanos, citas 
donde también hubo protagonismo de los 
deportistas sureños”.

Sin dudas los Juegos Escolares regalaron 
una tremenda sorpresa, luego del tercer 
lugar general, el segundo por medallas y el 
primero en efectividad. ¿Cuál es la magia 
si hablamos de una de las provincias más 
pequeñas y con menor número de instala-
ciones?

“No hay magia ninguna. Te aclaro que es 
la provincia de menor infraestructura, pero 
además no es la que mejor tiene sus insta-
laciones deportivas. Sin embargo, contamos 
con la que creemos es nuestra mayor forta-
leza: los recursos humanos. Nosotros tene-
mos muy buenos entrenadores, sacrificados 
y entregados como pocos, además de po-
seer la garra que caracteriza a todos los cien-
fuegueros. Esa es la clave del éxito: trabajar, 
trabajar y trabajar”.

Notamos que en este período se fortaleció 
el trabajo en la base. ¿Fue una de las prio-
ridades?

“Hemos ido rescatando lo que hemos de-
jado de hacer por determinadas circunstan-
cias. Cuando el país decidió la doble sesión 
en el sistema educacional, nos limitó mu-
chísimo la práctica del deporte. Afortuna-
damente existe un convenio Inder-Mined, el 
cual hemos fortalecido, aunque todavía hay 
que profundizar en algunos aspectos. Lo 
que sí resulta innegable es que el trabajo en 
la base es fundamental para el desarrollo del 
deporte. Los talentos deportivos están allí, 
en el barrio, en la escuela, en la comunidad, 
en el Combinado Deportivo. Por ello hemos 
diseñado estrategias para rescatar discipli-
nas que se habían perdido en los diferentes 
municipios, y ya se recogen los frutos. El te-
nis de mesa y la lucha son dos ejemplos feha-
cientes. En los Juegos Escolares tuvimos una 
muestra de ese trabajo, pues el tenis de cam-
po, sin integrar el Alto Rendimiento, pues 
no tiene matrícula en la Eide Provincial, al-
canzó un cuarto lugar nacional, con atletas 
que se preparan en el municipio de Cruces. 
La meta es cada día sumar más practican-

tes en todos los territorios, máxime cuando 
en la base no se necesitan instalaciones de 
primer nivel. Simplemente se trata de crear 
espacios que sirvan para la actividad física, y 
a la vez para la detección de nuevos talentos 
que surgen de esa masividad”.

Hemos divulgado el programa de rescate 
de instalaciones, aún insuficiente, por cier-
to. Al respecto preocupa la demorada res-
tauración del Frontón.

“Sin instalaciones no pueden llegar resul-
tados. Esa es el aula del deportista y en ese 
sentido reconocemos que no hemos avan-
zado lo necesario. Por ponerte un ejemplo, 
nuestra Eide ‘Jorge Agostini’ es una ‘joyita’, 
pero carece de instalaciones deportivas, 
casi todas regidas no por la escuela, sino 
por el Inder municipal. Ese es otro proble-
ma que enfrentamos, pues lógicamente el 
presupuesto del municipio no es el mismo 
que el de la provincia, y en ello trabajamos 
para concretar la autonomía económica. Se 
ha laborado, pero ha sido difícil, sobre todo 
por los años de explotación de nuestras ins-
talaciones. Muchas veces las meras repa-
raciones se nos convierten en inversiones 
de peso. Por eso primero hemos tratado de 
darle vitalidad a las que hoy prestan servi-
cios, pero de verdad es imposible restaurar 
las 60 evaluadas de Regular en la provincia. 
No obstante, en 2023 se acometieron mejo-
ras en 28 de ellas, algunas con mayor enver-

gadura que otras, claro está. En ese sentido 
anuncio que Abreus contará con dos nue-
vos gimnasios de lucha, uno en la cabecera 
y otro en Horquita, pues son territorios que 
aportan mucho al Alto Rendimiento en esa 
disciplina. Asimismo, Aguada de Pasajeros 
inaugurará por estos días cuatro instalacio-
nes deportivas.

“El caso del Frontón es más complicado. 
Fue una inversión planificada, incluso con 
capital extranjero, pero a raíz de la pande-
mia, la situación se hizo compleja y en este 
momento está detenida la restauración ca-
pital de esa emblemática edificación debi-
do a los actuales precios a nivel mundial y al 
excesivo presupuesto que requiere. Existe el 
compromiso de la provincia y el país de re-
tomar las acciones constructivas en el mes 
de enero”.

No solo de medallas vive el Inder, y otros 

procesos también lograron resultados im-
portantes en este año.

“Todo funciona como un sistema inte-
grado y fueron varios los programas con 
destaque a nivel de país. Desde el punto de 
vista de la Recreación, las actividades por el 
verano en Cienfuegos estuvieron evaluadas 
muy positivamente. Otro proceso es la Edu-
cación Física, con total cobertura de docen-
tes en toda la provincia. De igual forma su-
cede con la Actividad Física, la Eide, la Epef, 
Programación Deportiva, Organización de 
Eventos, Comisión de Jueces y Árbitros y 
Atención a Atletas, todas reconocidas como 
la mejor de su tipo en Cuba”.

Ya varios auguran que en 2024 vamos 
por el segundo lugar en la cita escolar. ¿Ex-
ceso de optimismo?

“Siempre iremos por más y es un compro-
miso que tenemos. En los estudios y análi-
sis realizados, creemos que es posible, pero 
también somos conscientes de que hay que 
trabajar aún más fuerte, pues los rivales tam-
bién se preparan y las potencias históricas 
tratarán de retornar a sus puestos habituales. 
A partir de ahora estamos en función de esa 
meta, pues cada punto puede definir una 
plaza más o una menos. Es un gran reto, pero 
lo asumimos con responsabilidad y confian-
za en nuestros atletas y entrenadores.

“No puedo dejar de felicitar a la gran fa-
milia del Inder en Cienfuegos por un año 
de tantos logros, y me refiero a todos los que 
forman parte de ella, desde el trabajador de 
mantenimiento hasta el más renombrado 
deportista. A todos gracias por contribuir 
y lo mejor del mundo en un 2024 que tam-
bién necesitará de todo su empeño”.

Año histórico para el deporte cienfueguero

A principios 
de año deben 
retomarse las 
acciones cons-
tructivas en el 
Frontón.

En 2024, el deporte cien-
fueguero pretende seguir 

haciendo historia. 
/ Fotos: del autor

 Norge 
González, 

director 
provincial 
del Inder.
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Desde horas tempranas del pasado 
sábado 23, en la Calzada de Dolores, 
de la Perla del Sur, se desarrolló una 
feria comercial agrícola, a propósito 
de las festividades por el fin de año y 
en saludo al aniversario 65 del triunfo 
de la Revolución.

Para beneplácito de los cienfuegue-
ros, este anhelado momento del año 
se reeditará mañana, en los mismos 
horarios e idéntico espacio.

Participan en estas ferias entidades 
de la Agricultura, la Industria alimen-
taria, Comercio y el sector privado, 

las cuales le ofertan a la población 
una serie de productos, a la manera 
de viandas, hortalizas, pastas, con-

Ferias 
agrícolas 
celebran

aniversario 
65 de la 

Revolución

servas, carnes y embutidos.
Así lo pudieron constatar Marydé 

Fernández López, miembro del Co-

mité Central y primera secretaria del 
Partido en la provincia, y Alexandre 
Corona Quintero, gobernador, duran-
te el recorrido efectuado por el lugar.

Las máximas autoridades del terri-
torio intercambiaron con directivos 
y comercializadores de los diversos 
puntos de venta, además de escuchar 
los criterios del pueblo en cuanto a 
la variedad y coste de las ofertas ali-
menticias.

También constataron que se cum-
ple lo establecido por el Gobierno 
de Cienfuegos en la Resolución No. 
161 del 30 de octubre de 2023. Sobre 
el tema, Florentino Pérez Valladares, 
jefe del Grupo de Supervisión, aclaró 
que se despliegan, para los dos mo-
mentos, un gran número de inspec-
tores en el área de la Calzada, quie-
nes se encargan de velar por que se 
cumpla lo establecido con respecto a 
los precios de los productos agrícolas 
contenidos en la Resolución.


